

Messe du vendredi 24 août 2018

Vendredi de la 20^e semaine du temps ordinaire
St Barthélémy (Nathanaël), apôtre

→ Chapitre 37 : Les ossements desséchés qui revivent, les 2 morceaux de bois rapprochés pour n'en faire plus qu'un

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour lire en 2 semaines la totalité du Livre du prophète Ézéchiël

Première lecture (Ezéchiël 37, 1-14)

Les ossements desséchés reprennent vie

¹La main du Seigneur se posa sur moi, par Son esprit Il m'emporta et me déposa au milieu d'une vallée ; elle était pleine d'ossements.

²Il me fit circuler parmi eux ; le sol de la vallée en était couvert, et ils étaient tout à fait desséchés.

³Alors le Seigneur me dit : « Fils d'homme, ces ossements peuvent-ils revivre ? »

Je lui répondis : « Seigneur Dieu, c'est Toi qui le sais ! »

⁴Il me dit alors : « Prophétise sur ces ossements.

Tu leur diras : "Ossements desséchés, écoutez la parole du Seigneur :

⁵Ainsi parle le Seigneur Dieu à ces ossements : Je vais faire entrer en vous l'esprit, et vous vivrez.

⁶Je vais mettre sur vous des nerfs, vous couvrir de chair, et vous revêtir de peau ; je vous donnerai l'esprit, et vous vivrez.

→ Par mes nerfs, mon esprit commande mon corps ; ma chair me permet de souffrir (et de comprendre ceux qui souffrent) ; ma peau protège tout mon corps

Alors vous saurez que Je suis le Seigneur." »

→ Et par l'Esprit du Seigneur je vis comme un homme !

⁷Je prophétisai, comme j'en avais reçu l'ordre. Pendant que je prophétisais, il y eut un bruit, puis une violente secousse, et les ossements se rapprochèrent les uns des autres.

⁸Je vis qu'ils se couvraient de nerfs, la chair repoussait, la peau les recouvrait, mais il n'y avait pas d'esprit en eux.

→ Le Seigneur aime nous rassembler, nous rapprocher les uns des autres

⁹Le Seigneur me dit alors :

« Adresse une prophétie à l'esprit, prophétise, fils d'homme. Dis à l'esprit :

Ainsi parle le Seigneur Dieu : Viens des quatre vents, Esprit !

Souffle sur ces morts, et qu'ils vivent ! »

→ L'Esprit Saint est partout (dans les 4 vents), mais là c'est toute Sa puissance qui est sollicitée !

¹⁰Je prophétisai, comme il m'en avait donné l'ordre, et l'esprit entra en eux ; ils revinrent à la vie, et ils se dressèrent sur leurs pieds : c'était une armée immense !

¹¹Puis le Seigneur me dit : « Fils d'homme, ces ossements, c'est toute la maison d'Israël. Car ils disent : "Nos ossements sont desséchés, notre espérance est détruite, nous sommes perdus !" »

¹²C'est pourquoi, prophétise. Tu leur diras : Ainsi parle le Seigneur Dieu :

Je vais ouvrir vos tombeaux et je vous en ferai remonter, ô mon peuple, et je vous ramènerai sur la terre d'Israël.

¹³Vous saurez que Je suis le Seigneur, quand j'ouvrirai vos tombeaux et vous en ferai remonter, ô mon peuple !

¹⁴Je mettrai en vous mon esprit, et vous vivrez ; je vous donnerai le repos sur votre terre.

Alors vous saurez que Je suis le Seigneur : j'ai parlé et je le ferai – oracle du Seigneur. »

[¹⁵La parole du Seigneur me fut adressée :

¹⁶« Fils d'homme, prends un morceau de bois, écris dessus :

"Juda et les fils d'Israël qui lui sont rattachés." Prends un autre morceau de bois, écris dessus :

"Joseph, bois d'Éphraïm, et toute la maison d'Israël qui lui est rattachée."

¹⁷Rapproche ces morceaux pour faire un seul morceau de bois ; ils ne feront plus qu'un dans ta main.

¹⁸Lorsque les fils de ton peuple te demanderont : "Explique-nous donc ce que tu fais",

¹⁹tu leur diras : Ainsi parle le Seigneur Dieu : Je vais prendre le morceau de bois qui représente Joseph, et les tribus d'Israël qui lui sont rattachées ; je vais le joindre au bois qui représente Juda.

Je les réunirai ; ils n'en feront plus qu'un seul dans ma main.

²⁰Et les morceaux de bois sur lesquels tu auras écrit seront dans ta main, sous leurs yeux.

²¹Tu leur diras : Ainsi parle le Seigneur Dieu : Je vais prendre les fils d'Israël parmi les nations où ils sont allés. Je les rassemblerai de partout et les ramènerai sur leur terre.

²²J'en ferai une seule nation dans le pays, sur les montagnes d'Israël. Ils n'auront tous qu'un seul roi ; ils ne formeront plus deux nations ; ils ne seront plus divisés en deux royaumes.

²³Ils ne se rendront plus impurs avec leurs idoles immondes et leurs horreurs, avec toutes leurs révoltes. Je les sauverai en les retirant de tous les lieux où ils habitent et où ils ont péché, je les purifierai.

Alors ils seront mon peuple, et moi je serai leur Dieu.

²⁴Mon serviteur David régnera sur eux ; ils n'auront tous qu'un seul berger ; ils marcheront selon mes ordonnances, ils garderont mes décrets et les mettront en pratique.

²⁵Ils habiteront le pays que j'ai donné à mon serviteur Jacob, le pays que leurs pères ont habité. Ils l'habiteront, eux-mêmes et leurs fils, et les fils de leurs fils pour toujours.

David, mon serviteur, sera leur prince pour toujours.

²⁶Je conclurai avec eux une alliance de paix, une alliance éternelle.

Je les rétablirai, je les multiplierai, je mettrai mon sanctuaire au milieu d'eux pour toujours.

²⁷Ma demeure sera chez eux, je serai leur Dieu et ils seront mon peuple.

²⁸Alors les nations sauront que Je suis le Seigneur, celui qui sanctifie Israël, lorsque mon sanctuaire sera au milieu d'eux pour toujours. »

→ Pour faire revivre notre espérance quand elle est desséchée, l'Esprit Saint devra agir aussi avec puissance !

→ Chapitre 38 : L'annonce énigmatique concernant Gog

^{38,1}La parole du Seigneur me fut adressée : ²« Fils d'homme, dirige ton regard vers Gog, au pays de Magog, grand prince de Mèshek et de Toubal ; prophétise contre lui. ³Tu diras : Ainsi parle le Seigneur Dieu :

Me voici contre toi, Gog, grand prince de Mèshek et de Toubal. ⁴Je te ferai faire volte-face, je mettrai des crochets à tes mâchoires, je te ferai sortir avec toute ton armée :

chevaux, cavaliers superbement vêtus, vaste troupe portant grands et petits boucliers, et maniant tous l'épée.

⁵Avec eux, la Perse, l'Éthiopie et Pouth – tous munis du bouclier et du casque –, ⁶Gomer et tous ses bataillons, Beth-Togarma, à l'extrême nord, et tous ses bataillons : de nombreux peuples seront avec toi.

⁷Prépare-toi bien, toi et toute la troupe que tu as réunie autour de toi ; la garde t'en sera confiée.

⁸Après bien des jours, tu recevras une mission ; à la fin des ans, tu iras vers un pays dont l'épée s'est détournée.

À partir de peuples nombreux, sa population a été rassemblée sur les montagnes d'Israël qui furent longtemps une ruine. Elle a été retirée des peuples pour habiter tout entière en sécurité.

⁹Tu monteras, tu arriveras comme une tourmente, tu seras comme une nuée recouvrant le pays, toi, tous tes bataillons et les peuples nombreux qui sont avec toi.

¹⁰Ainsi parle le Seigneur Dieu : En ce jour-là, de nombreux projets te monteront au cœur, et tu imagineras un plan malfaisant.

¹¹Tu diras : Je monterai contre un pays sans défense, j'arriverai vers des gens tranquilles, habitant en sécurité : tous habitent des villes sans rempart, sans verrous ni portes.

¹²Tu viendras pour prendre du butin, pour piller et pour tourner ta main contre des ruines habitées, contre un peuple rassemblé d'entre les nations, qui s'occupe de son bétail et de ses biens, et habite le Nombri du monde.

¹³Saba, Dedane, les commerçants de Tarsis et tous ses lionceaux te diront :

“Est-ce pour prendre du butin que tu es venu ? Est-ce pour piller que tu as réuni une troupe ?

Pour emporter de l'argent et de l'or, enlever du bétail et des biens, et prendre un grand butin ?”

¹⁴C'est pourquoi, prophétise, fils d'homme. À Gog tu diras : Ainsi parle le Seigneur Dieu :
Le jour où mon peuple Israël habitera en sécurité, ne vas-tu pas te mettre en route ?

¹⁵Tu viendras de ton pays, de l'extrême nord, toi et de nombreux peuples avec toi ;
tous montés sur des chevaux, vous formerez une grande troupe, une immense armée.

¹⁶Tu monteras contre mon peuple Israël, comme une nuée recouvrant le pays. Cela se passera à la fin des jours.
Je te ferai venir contre mon pays, afin que les nations me connaissent
quand, sous leurs yeux, j'aurai manifesté ma sainteté à tes dépens, ô Gog.

¹⁷Ainsi parle le Seigneur Dieu : N'es-tu pas celui dont j'ai parlé dans les temps anciens
par mes serviteurs les prophètes d'Israël, qui prophétisèrent, en ces jours-là, pendant des années :
"Je te ferai venir contre eux" ?

¹⁸Ce jour-là, le jour où Gog arrivera sur la terre d'Israël – oracle du Seigneur Dieu –, tu me feras monter la fureur au visage.

¹⁹Dans mon ardeur jalouse, dans le feu de mon emportement, je te le dis : En vérité, ce jour-là, il y aura
un grand tremblement de terre sur le sol d'Israël.

²⁰Ils trembleront devant moi, les poissons de la mer, les oiseaux du ciel, les bêtes sauvages, tout ce qui
rampe sur le sol et tous les êtres humains à la surface du sol ; les montagnes s'écrouleront, les
escarpements s'effondreront, tous les remparts s'effondreront jusqu'à terre.

²¹Sur toutes mes montagnes, j'appellerai l'épée contre Gog – oracle du Seigneur Dieu.
Chacun tournera l'épée contre son frère.

²²J'exercerai le jugement contre lui par la peste et par le sang ; je ferai pleuvoir sur lui, sur ses bataillons,
sur les nombreux peuples qui seront avec lui, une pluie torrentielle, des grêlons, du feu et du soufre.

²³Je montrerai ma grandeur, je manifesterai ma sainteté, je me ferai connaître aux yeux de nombreuses nations.
Alors elles sauront que Je suis le Seigneur.

→ Chapitre 39 : Prophétie contre Gog, Israël purifiera d'eux le pays, les bêtes sauvages dévoreront Gog, Le Seigneur bénira à nouveau Israël

Ce que dit Wikipédia de Gog et Magog

Gog et Magog sont cités dans [Ézéchiel 38-39](#) : « Fils de l'homme, tourne ta face vers Gog, au pays de Magog » (38:1-2), « Voici, j'en veux à toi, Gog, prince de Rosch, de Méschec et de Tubal ! Je t'entraînerai, et je mettrai une boucle à tes mâchoires » (38:3), « J'enverrai le feu dans Magog » (39:6), « Je donnerai à Gog un lieu qui lui servira de sépulcre en Israël » (39:11). Gog est un nom de personne, Magog un nom de lieu. Le texte est énigmatique, mais les noms semblent liés à une bataille contre les Juifs annonçant la venue du Messie. Un commentateur de la Torah, dit le [Malbim](#), y voit une guerre précédée d'un affrontement entre les mondes d'Édom, c'est-à-dire Rome et l'Occident, et d'Ismaël, c'est-à-dire le monde islamique, ces deux entités s'affronteront et cherchant à nuire au peuple juif. On retrouve Gog et Magog dans l'[Apocalypse](#) : « Quand les mille ans seront accomplis, Satan sera relâché de sa prison. Et il sortira pour séduire les nations qui sont aux quatre coins de la terre, Gog et Magog, afin de les rassembler pour la guerre » (20:7). Gog et Magog sont aussi connus sous le nom de Ya'jûj et Ma'jûj dans la religion musulmane : sourate 18, v97)

^{39,1}Et toi, fils d'homme, prophétise contre Gog. Tu diras : Ainsi parle le Seigneur Dieu :
Me voici contre toi, Gog, grand prince de Mèshek et de Toubal.

→ Prophétie contre Gog

²Je te ferai faire volte-face, je te conduirai,
je te ferai monter de l'extrême nord, et je te ferai venir sur les montagnes d'Israël.

³Je briserai ton arc dans ta main gauche et je ferai tomber tes flèches de ta main droite.

⁴Tu tomberas sur les montagnes d'Israël, toi, tous tes bataillons et les peuples qui sont avec toi.
Je te donnerai en pâture aux rapaces, aux oiseaux de toute espèce et aux bêtes sauvages.

⁵Tu tomberas en plein champ. Oui, moi, j'ai parlé – oracle du Seigneur Dieu.

⁶J'enverrai un feu dans Magog et chez les habitants des îles qui sont en sécurité.
Alors ils sauront que Je suis le Seigneur.

→ Comment Israël purifiera d'eux le pays

⁷ Mon saint Nom, je le ferai connaître au milieu de mon peuple Israël, et je ne laisserai plus profaner mon saint Nom.

Alors les nations sauront que Je suis le Seigneur, saint en Israël.

⁸ Voici, cela vient, c'est fait – oracle du Seigneur Dieu. C'est le jour dont j'ai parlé.

⁹ Les habitants des villes d'Israël sortiront et feront du feu ;

ils alimenteront un brasier avec le matériel de guerre :

petits et grands boucliers, arcs et flèches, javelots et lances ; de quoi faire du feu pendant sept ans.

¹⁰ Ils n'auront pas à ramasser de bois dans la campagne, ni à abattre des arbres dans les forêts, car c'est avec ce matériel de guerre qu'ils feront du feu.

Ils dépouilleront de leur butin ceux qui les ont dépouillés, ils pilleront ceux qui les ont pillés

– oracle du Seigneur Dieu.

¹¹ Alors, en ce jour, je fixerai là-bas un lieu pour Gog, un tombeau en Israël, la vallée des Passants, à l'est de la mer – qui se termine en cul-de-sac pour les passants.

On y enterrera Gog et toute sa multitude, et on l'appellera la Vallée de la Multitude de Gog.

¹² La maison d'Israël les enterrera afin de purifier le pays : cela durera sept mois.

¹³ Tous les gens du pays les enterreront, ce qui leur vaudra de la renommée le jour où je me glorifierai – oracle du Seigneur Dieu.

¹⁴ Puis on mettra à part en permanence des hommes qui, passant dans le pays, enterreront,

avec l'aide des passants, les morts restés sur la terre, afin de la purifier. Ils feront leur recherche au bout de 7 mois.

¹⁵ Ceux qui en sont chargés passeront dans le pays,

et s'ils voient des ossements humains, ils mettront à côté d'eux un repère

jusqu'à ce que les fossoyeurs les aient enterrés dans la Vallée de la Multitude de Gog.

¹⁶ Il y aura même une ville dont le nom sera Hamona (c'est-à-dire : Multitude). Et l'on aura purifié le pays.

¹⁷ Et toi, fils d'homme – ainsi parle le Seigneur Dieu –,

dis aux oiseaux et à tout ce qui vole, à toutes les bêtes sauvages :

Rassemblez-vous, venez, réunissez-vous de toutes parts en vue du sacrifice que je vais offrir pour vous,

un grand sacrifice, sur les montagnes d'Israël. Vous pourrez manger de la chair, boire du sang ;

¹⁸ manger la chair des héros, boire le sang des princes de la terre ;

ils sont comme béliers, agneaux, boucs, taureaux, tous bêtes grasses du Bashane.

¹⁹ Vous mangerez de la graisse à satiété, vous boirez du sang jusqu'à l'ivresse :

tel est le sacrifice que j'accomplirai pour vous.

²⁰ À ma table, vous vous rassasiez de chevaux et de bêtes de trait, de héros et de guerriers – oracle du Seigneur Dieu.

²¹ Je mettrai ma gloire parmi les nations ;

toutes les nations verront le jugement que j'aurai exécuté et la main que j'aurai posée sur elles.

²² Alors, depuis ce jour et à l'avenir, la maison d'Israël saura que Je suis le Seigneur son Dieu.

²³ Et les nations sauront que la maison d'Israël est partie en exil à cause de son péché, parce qu'ils m'ont été infidèles.

Alors je leur ai caché mon visage, je les ai livrés aux mains de leurs adversaires et ils sont tous tombés sous l'épée.

²⁴ Je les ai traités selon leurs impuretés et leurs rébellions ; je leur ai caché mon visage.

²⁵ Mais ainsi parle le Seigneur Dieu : Maintenant, je vais changer la destinée de Jacob ;

je ferai miséricorde à toute la maison d'Israël et j'aurai un zèle jaloux pour mon saint Nom.

²⁶ Ils oublieront leur déshonneur et toutes les infidélités qu'ils ont commises envers moi

lorsqu'ils habitaient en sécurité sur leur sol, sans personne pour les faire trembler.

²⁷ Lorsque je les ferai revenir d'entre les peuples, je les regrouperai depuis les pays de leurs ennemis, et à travers eux je manifesterai ma sainteté aux yeux de nombreuses nations.

²⁸ Alors ils sauront que Je suis le Seigneur leur Dieu, car, après les avoir déportés chez les nations, je les rassemblerai sur leur propre sol ; je ne laisserai aucun d'entre eux là-bas.

²⁹ Je ne leur cacherai plus mon visage,

parce que j'aurai répandu mon esprit sur la maison d'Israël

– oracle du Seigneur Dieu. »

→ Comment les bêtes sauvages dévoreront Gog

→ Comment le Seigneur va bénir à nouveau Israël

- ¹ La vingt-cinquième année de notre déportation, au début de l'année, le dix du mois, quatorze ans après la chute de la ville, en ce jour même, la main du Seigneur se posa sur moi. Il m'emmena là-bas.
- ² Dans des visions divines, il m'emmena en terre d'Israël ; il me déposa sur une très haute montagne, sur laquelle, au sud, il y avait comme les constructions d'une ville.
- ³ Il m'emmena là-bas ; et voici : il y avait un homme ; son aspect était comme l'aspect du bronze. Il avait à la main une sorte de cordon de lin ainsi qu'une canne à mesurer. Il se tenait à la porte.
- ⁴ L'homme me dit : « Fils d'homme, regarde de tes yeux, écoute de tes oreilles, sois attentif à tout ce que je te ferai voir, car c'est pour que tu puisses voir cela que tu as été amené ici. Tu raconteras à la maison d'Israël tout ce que tu vas voir. »
- ⁵ Et voici : il y avait une muraille extérieure, tout autour de l'édifice. L'homme avait dans la main une canne à mesurer de six coudées – cette coudée ancienne valant une coudée nouvelle et un palme. Il mesura l'épaisseur de la construction : une canne ; la hauteur : une canne.
- ⁶ Il vint vers la porte qui fait face à l'orient, il en monta les marches ; il mesura le seuil de la porte : une canne en profondeur – pour chaque seuil, une canne en profondeur.
- ⁷ Les loges à l'intérieur des portes : une canne en longueur et une canne en largeur ; entre les loges, cinq coudées. Le seuil de la porte, du côté du vestibule de la porte, depuis l'intérieur : une canne.
- ⁸ Il mesura le vestibule de la porte :
- ⁹ huit coudées ; ses piliers : deux coudées, le vestibule de la porte étant situé vers l'intérieur.
- ¹⁰ Les loges de la porte orientale étaient au nombre de trois d'un côté et trois de l'autre : mêmes dimensions pour les trois, et mêmes dimensions pour les piliers, de part et d'autre.
- ¹¹ Il mesura la largeur de l'ouverture de la porte : dix coudées ; la profondeur de la porte : treize coudées.
- ¹² Il y avait une barrière devant les loges ; cette barrière était d'une coudée de part et d'autre ; les loges avaient six coudées d'un côté et six coudées de l'autre.
- ¹³ Il mesura la porte, du toit d'une loge au toit de l'autre ; sa largeur était de vingt-cinq coudées, chaque entrée étant en face d'une autre entrée.
- ¹⁴ Le vestibule : vingt coudées ; quant au vestibule de la porte, la cour l'entourait.
- ¹⁵ De la façade de la porte jusqu'à la façade du vestibule, côté intérieur de la porte : cinquante coudées.
- ¹⁶ Il y avait des fenêtres grillagées sur les loges et sur leurs piliers, du côté intérieur de la porte, tout autour ; de même pour le vestibule, des fenêtres tout autour, du côté intérieur. Et sur chaque pilier, des palmiers.
- ¹⁷ Il me fit entrer dans la cour extérieure. Et voici qu'il y avait des salles et un dallage ; les salles étaient aménagées tout autour de la cour : trente salles sur ce dallage.
- ¹⁸ Le dallage, sur le côté des portes, correspondait à la largeur des portes : c'était le dallage inférieur.
- ¹⁹ Il mesura la distance, du devant de la porte inférieure jusqu'à la façade extérieure de la cour intérieure : cent coudées. Voilà pour l'orient. Quant au nord, ²⁰il mesura la longueur et la largeur de la porte qui fait face au nord, dans la cour extérieure.
- ²¹ Ses loges – trois d'un côté et trois de l'autre –, ses piliers et son vestibule étaient de mêmes dimensions que ceux de la première porte ; sa longueur était de cinquante coudées, sa largeur de vingt-cinq coudées.
- ²² Ses fenêtres, son vestibule et ses palmiers étaient de mêmes dimensions que ceux de la porte qui fait face à l'orient ; on y montait par sept marches, devant le vestibule.
- ²³ Il y avait une porte sur la cour intérieure face à la porte nord, comme à l'orient. L'homme mesura, d'une porte à l'autre : cent coudées.
- ²⁴ Il me fit aller en direction du sud ; et voici : il y avait une porte, en direction du sud. Il mesura ses piliers, son vestibule : mêmes dimensions que les autres.
- ²⁵ Ses fenêtres, tout autour de son vestibule, étaient semblables aux autres fenêtres. Sa longueur : cinquante coudées ; sa largeur : vingt-cinq coudées.
- ²⁶ On y montait par un escalier de sept marches, devant son vestibule. Il y avait des palmiers, de part et d'autre, sur ses piliers.
- ²⁷ La cour intérieure avait une porte en direction du sud ; il mesura d'une porte à l'autre, en direction du sud : cent coudées.
- ²⁸ Il me fit entrer dans la cour intérieure par la porte sud et il mesura cette porte : mêmes dimensions que les autres.
- ²⁹ Ses loges, ses piliers et son vestibule : mêmes dimensions que les autres. Il y avait des fenêtres tout autour de son vestibule. Sa longueur : cinquante coudées ; sa largeur : vingt-cinq coudées.

³⁰Des vestibules l'entouraient ; longueur : vingt-cinq coudées ; largeur : cinq coudées.

³¹Son vestibule donnait sur la cour extérieure ; il y avait des palmiers sur ses piliers ; son escalier avait huit marches.

³²Il me fit entrer par l'orient dans la cour intérieure. Il mesura la porte : mêmes dimensions que les autres.

³³Ses loges, ses piliers et son vestibule : mêmes dimensions que les autres.

Il y avait des fenêtres tout autour de son vestibule.

Sa longueur : cinquante coudées ; sa largeur : vingt-cinq coudées.

³⁴Son vestibule donnait sur la cour extérieure ;

il y avait des palmiers sur ses piliers, de part et d'autre ; son escalier avait huit marches.

³⁵Il me fit entrer par la porte nord ; il mesura : mêmes dimensions que les autres,

³⁶ainsi que pour ses loges, ses piliers, son vestibule. Il y avait des fenêtres tout autour.

Sa longueur : cinquante coudées ; sa largeur : vingt-cinq coudées.

³⁷Son vestibule donnait sur la cour extérieure ;

il y avait des palmiers sur ses piliers, de part et d'autre ; son escalier avait huit marches.

→ Tables pour les
holocaustes

³⁸Une salle ouvrait sur le vestibule de la porte, pour qu'on y lave les victimes destinées à l'holocauste.

³⁹Dans le vestibule de la porte, il y avait deux tables d'un côté et deux de l'autre,

pour immoler les victimes des holocaustes

ainsi que des sacrifices pour la faute et des sacrifices de réparation.

⁴⁰Puis, du côté extérieur, pour qui montait vers l'entrée de la porte nord, il y avait deux tables et, de l'autre côté du vestibule de la porte, deux tables.

⁴¹Quatre tables d'un côté et quatre tables de l'autre côté de la porte :

huit tables sur lesquelles on immole.

⁴²Quatre tables en pierres de taille pour l'holocauste ; leur longueur : une coudée et demie ;

leur largeur : une coudée et demie ; leur hauteur : une coudée.

Sur ces tables, on dépose les instruments pour immoler les victimes des holocaustes et des sacrifices.

⁴³Des rebords d'un palme de largeur étaient aménagés à l'intérieur, sur le pourtour.

Sur les tables on met les viandes offertes en présent réservé.

→ Salles des chantres

⁴⁴Au-delà de la porte intérieure, dans la cour intérieure, se trouvaient les salles des chantres,

l'une sur le côté de la porte nord, avec sa façade au sud ;

l'autre sur le côté de la porte sud, avec sa façade au nord.

⁴⁵Et l'homme me dit : « Cette salle, dont la façade est en direction du sud,

est pour les prêtres qui maintiennent les observances de la Maison.

⁴⁶Et la salle dont la façade est en direction du nord

est pour les prêtres qui maintiennent les observances relatives à l'autel ;

ce sont les fils de Sadoc qui, parmi les fils de Lévi, s'approchent du Seigneur pour Le servir. »

⁴⁷L'homme mesura la cour ; sa longueur : cent coudées ; sa largeur : cent coudées ; c'était un carré.

L'autel était devant la Maison.

⁴⁸Il me fit entrer dans le vestibule de la Maison ;

il mesura les piliers du vestibule : cinq coudées d'un côté et cinq coudées de l'autre.

Largeur de la porte : trois coudées d'un côté et trois coudées de l'autre.

⁴⁹Longueur du vestibule : vingt coudées ; largeur : douze coudées ;

on pouvait y monter par des marches.

Il y avait des colonnes près des piliers, une d'un côté et une de l'autre.

→ Chapitre 41 : La grande
salle (le "Saint des Saints")
– Kéroubs et palmiers

^{41,1}Il me fit entrer dans la grande salle. Il mesura les piliers :

d'un côté il y avait six coudées de large, et de l'autre six coudées de large.

²Largeur de l'entrée : dix coudées ; parois latérales de l'entrée : cinq coudées d'un côté et cinq coudées de l'autre.

Il mesura la longueur de la salle : quarante coudées ; sa largeur : vingt coudées.

³Il entra à l'intérieur et mesura le pilier de l'entrée : deux coudées.

L'entrée avait six coudées ; les parois latérales de l'entrée, sept coudées.

⁴Il mesura la longueur de la salle : vingt coudées ; sa largeur : vingt coudées, face à la grande salle.

Il me dit : « C'est le Saint des Saints. »

→ La grande salle

→ C'est-à-dire le plus saint des lieux saints ? Parce qu'il peut accueillir beaucoup de fidèles ?

→ Pour qui sont ces chambres ? Pour les lévites et les prêtres ?
Pourquoi faut-il qu'elles ne soient pas accrochées au lieu saint ?

⁵ Il mesura le mur de la Maison : six coudées ; la largeur de la construction latérale était de quatre coudées, tout autour de la Maison.

⁶ Les chambres latérales étaient superposées ; il y en avait trois étages de trente ; elles s'enfonçaient dans le mur de l'édifice des chambres latérales tout autour, pour y être fixées, mais sans qu'elles soient fixées dans le mur de la Maison.

⁷ Ces chambres allaient en s'élargissant, d'un étage à l'autre ; l'augmentation était faite au détriment du mur, d'un étage à l'autre, tout autour de la Maison. C'est pourquoi l'édifice s'élargissait vers le haut.

De l'étage inférieur on montait à l'étage intermédiaire vers celui d'en haut.

⁸ Et je vis tout autour de l'édifice une élévation, mesurant une canne entière, à la base des chambres annexes ; ce soubassement avait six coudées.

⁹ La largeur du mur appartenant à la construction latérale, à l'extérieur, était de cinq coudées ; quant à l'espace laissé entre les chambres latérales appartenant à la Maison ¹⁰ et les salles, il était d'une largeur de vingt coudées tout autour de la Maison.

¹¹ Comme entrées de la construction latérale vers l'espace laissé libre, il y avait une entrée en direction du nord et une autre en direction du sud ; la largeur de l'espace laissé libre était de cinq coudées tout autour.

¹² Le bâtiment qui faisait face au préau, du côté ouest, avait une largeur de soixante-dix coudées ; le mur du bâtiment avait cinq coudées de largeur sur tout le pourtour ; sa longueur était de quatre-vingt-dix coudées.

¹³ Il mesura la Maison ; sa longueur : cent coudées ; le préau, le bâtiment, ses murs avaient cent coudées de longueur.

¹⁴ La largeur de la façade de la Maison et du préau, à l'orient, était de cent coudées.

¹⁵ Il mesura la longueur du bâtiment, du côté du préau qui est derrière, ainsi que ses galeries, de part et d'autre : cent coudées.

La grande salle à l'intérieur, les vestibules donnant sur la cour,

→ Kéroubs et palmiers

¹⁶ les seuils, les fenêtres grillagées, les galeries, tout autour sur trois côtés, face au seuil, étaient de bois tout autour, depuis le sol jusqu'aux fenêtres ; les fenêtres aussi en étaient recouvertes.

¹⁷ Jusqu'au-dessus de l'entrée, jusqu'à l'intérieur de la Maison, ainsi qu'à l'extérieur et sur tout le pourtour du mur, à l'intérieur et à l'extérieur, des figures ¹⁸ étaient représentées : des Kéroubim et des palmiers, un palmier entre deux Kéroubim ; chaque Kéroub avait deux faces :

¹⁹ une face d'homme, tournée vers le palmier, d'un côté, et une face de lion, vers le palmier, de l'autre, tout cela représenté sur le pourtour de la Maison.

→ Kéroubs et kéroubims sont des êtres proches des anges ; comment interpréter leurs deux visages ?

²⁰ Depuis le sol jusqu'au-dessus de l'entrée, sur le mur de la grande salle, étaient représentés des Kéroubim et des palmiers.

²¹ La grande salle avait des montants carrés.

Devant le sanctuaire, ce que l'on voyait avait l'aspect ²² d'un autel de bois ; sa hauteur : trois coudées ; sa longueur : deux coudées ; ses têtes d'angles, son socle et ses parois étaient en bois.

L'homme me dit : « C'est la table qui est devant le Seigneur. »

→ Voici ce qui me vient : l'homme a besoin de grandir vers Dieu pour quitter sa face encore animale ; le palmier symbolisant la croissance est regardé deux visages...

²³ La grande salle avait une double porte, et le sanctuaire, ²⁴ une double porte ; les portes avaient deux vantaux pivotants : deux pour une porte et deux pour l'autre.

²⁵ On avait représenté sur les portes de la grande salle des Kéroubim et des palmiers, comme ceux qu'on avait faits sur les murs.

Un auvent de bois s'appuyait sur la façade du vestibule, à l'extérieur.

²⁶ Des fenêtres grillagées et des palmiers se trouvaient de part et d'autre, sur les côtés du vestibule, sur les chambres latérales de la Maison et les auvents.

→ L'un voit le chemin à parcourir, l'autre voit le chemin parcouru

→ Et l'image du palmier regardée par les deux visages des kéroubs revient souvent...

¹³ Le juste grandira comme un palmier, il poussera comme un cèdre du Liban ;

¹⁴ planté dans les parvis du Seigneur, il grandira dans la maison de notre Dieu. (Ps 92,13-14)

- ¹ L'homme me fit sortir dans la cour extérieure, en direction du nord ; puis il me fit entrer dans la salle qui fait face au préau et au bâtiment, vers le nord.
- ² Vers l'entrée nord, la longueur de la façade était de cent coudées, et la largeur de cinquante coudées.
- ³ Devant les vingt coudées de la cour intérieure et devant le dallage de la cour extérieure, il y avait des galeries superposées sur trois étages.
- ⁴ Devant les salles, une allée large de dix coudées, vers l'intérieur, et longue de cent coudées ; leurs entrées étaient au nord.
- ⁵ Les salles supérieures étaient plus étroites car les galeries empiétaient sur elles, plus que sur les salles inférieures et intermédiaires du bâtiment.
- ⁶ Ces salles formaient trois étages et n'avaient pas de colonnes semblables aux colonnes des cours ; c'est pour cela qu'il y avait un rétrécissement par rapport aux salles inférieures et intermédiaires, en partant du sol.
- ⁷ Le mur extérieur, correspondant aux salles et en face d'elles, en direction de la cour intérieure, avait cinquante coudées de long.
- ⁸ Car la longueur des salles vers la cour extérieure était de cinquante coudées ; par contre, face à la grande salle, elle était de cent coudées.
- ⁹ En dessous des mêmes salles, débouchait l'entrée orientale, y donnant accès depuis la cour extérieure.
- ¹⁰ Sur la largeur du mur de la cour, en direction de l'orient, face au préau et face au bâtiment, il y avait des salles, ¹¹ avec un chemin devant elles ; elles avaient le même aspect que les salles qui étaient en direction du nord : même longueur et même largeur, mêmes sorties, même ordonnance et mêmes entrées.
- ¹² De même pour les entrées des salles qui sont en direction du midi ; on y accédait par une entrée à l'extrémité du chemin, face au mur de protection situé en direction de l'orient.
- ¹³ L'homme me dit : « Les salles du nord et les salles du midi face au préau sont les salles du sanctuaire ; car c'est là que les prêtres qui s'approchent du Seigneur mangent les choses très saintes. C'est là qu'ils déposent les choses très saintes : l'offrande de céréales, les victimes du sacrifice pour la faute et du sacrifice de réparation. Ce lieu est saint. ¹⁴ Une fois entrés, les prêtres ne sortiront pas du lieu saint vers la cour extérieure, mais ils déposeront là les vêtements avec lesquels ils officient : ces vêtements sont saints. Ils mettront d'autres vêtements ; ils pourront alors s'approcher des endroits destinés au peuple. »
- ¹⁵ L'homme compléta les mesures intérieures de la Maison ; il me fit sortir par le chemin de la porte qui fait face à l'orient et la mesura tout autour.
- ¹⁶ Il mesura du côté de l'orient avec la canne à mesurer : 500 coudées, d'après la canne à mesurer. Il se tourna ¹⁷ et mesura du côté nord : cinq cents coudées d'après la canne à mesurer. Il se tourna ¹⁸ et mesura le côté du midi : cinq cents coudées, d'après la canne à mesurer.
- ¹⁹ Il se tourna vers le côté occidental ; il mesura : cinq cents coudées, d'après la canne à mesurer.
- ²⁰ Il mesura l'ensemble sur les quatre côtés ; la muraille tout autour était de cinq cents sur la longueur, et de cinq cents sur la largeur. Ce mur séparait le saint du profane.

– Parole du Seigneur.

Psaume (Ps 106 (107), 2-3, 4-5, 6-7, 8-9)

R/ ¹ Rendez grâce au Seigneur : Il est bon ! Éternel est son amour !

Ils le diront, les rachetés du Seigneur,
qu'Il racheta de la main de l'oppresser,
qu'Il rassembla de tous les pays,
du nord et du midi, du levant et du couchant.

→ Tout ce qui est offert au Seigneur est saint : c'est avec grand respect que les prêtres les gardent et in fine les mangent

→ Difficile à comprendre, mais c'est dit plus d'une fois : ce n'est pas avec les mêmes vêtements que les prêtres servent le Seigneur et approchent les fidèles

→ Merci à Toi, ô Jésus, de T'être fait si proche de chacun de nous !

Certains erraient dans le désert sur des chemins perdus,
sans trouver de ville où s'établir :
ils souffraient la faim et la soif,
ils sentaient leur âme défaillir.

Dans leur angoisse, ils ont crié vers le Seigneur,
et Lui les a tirés de la détresse :
Il les conduit sur le bon chemin,
les mène vers une ville où s'établir.

Qu'ils rendent grâce au Seigneur de Son amour,
de ses merveilles pour les hommes :
car Il étanche leur soif,
Il comble de bien les affamés !

Acclamation (Ps 24, 4b.5a)

Fais-moi connaître Ta route, mon Dieu ; dirige-moi par Ta vérité.
Alléluia.

Évangile (Mt 22, 34-40)

« Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, et ton prochain comme toi-même »

En ce temps-là, Les pharisiens,
apprenant que Jésus avait fermé la bouche aux sadducéens, se réunirent,
et l'un d'entre eux, un docteur de la Loi, posa une question à Jésus pour le mettre à l'épreuve :
« Maître, dans la Loi, quel est le grand commandement ? »

Jésus lui répondit :

« Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et de tout ton esprit.
Voilà le grand, le premier commandement.
Et le second lui est semblable : Tu aimeras ton prochain comme toi-même.
De ces deux commandements dépend toute la Loi, ainsi que les Prophètes. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

Commentaire EAQ du 25 août 2017

Saint Antoine de Padoue (v. 1195-1231), franciscain, docteur de l'Église

Aimer Dieu, son prochain et soi-même

Aime-toi, tel que Celui qui t'a aimé t'a fait. Méprise-toi, tel que toi tu t'es fait. Soumets-toi à ce qui est au-dessus de toi ; méprise ce qui est au-dessous de toi. Aime-toi de la même manière que t'a aimé Celui qui s'est livré pour toi. Méprise-toi, pour avoir méprisé ce que Dieu a fait et a aimé en toi... Veux-tu garder Dieu toujours en ton esprit ? Regarde-toi tel que Dieu t'a fait. Ne va pas chercher un autre toi-même, ne te rends pas autre que ce que Dieu t'a fait. Ainsi tu auras toujours Dieu dans ton esprit.

Méditer avec les Carmes

MarieNazareth.org

Selon la tradition des rabbins, la Loi comprenait

- 613 commandements positifs,
- 365 interdictions
- 248 autres prescriptions.

Et les docteurs de la Loi avaient parfois tendance à situer tous ces préceptes sur le même plan :
« Que le commandement léger te soit aussi cher que le commandement grave ».

Cela pouvait être l'expression d'un amour de Dieu très attentif, ou tout aussi bien virer au légalisme pointilleux. Jésus va prouver en quelques mots que la Loi elle-même met au-dessus de tout l'amour de Dieu et l'amour fraternel.

Nous sommes ici encore dans le cadre des conflits de Jésus avec Ses adversaires. C'est un spécialiste qui interroge Jésus, un scribe (lettré) appartenant probablement au parti des pharisiens. La question porte, cette fois, non sur un détail comme l'impôt, mais sur le fond même de la volonté de Dieu.

Jésus cite Deut. 6, 5, un texte que tous ont en mémoire. Il ne faut pas forcer la distinction entre cœur, âme, pensée. Pour l'occidental moderne, le cœur sert surtout à aimer ; pour un hébreu, il a sa part aussi dans l'activité intellectuelle Dieu donne un cœur pour comprendre (Dt 29, 3). Le cœur est à la fois conscience et mémoire, intuition et énergie. Dans le cœur résonnent toutes les affections ; c'est dans le cœur que les impressions et les idées se muent en décisions et en projets ; c'est dans le cœur aussi que s'enracinent l'attitude religieuse et la fidélité à Dieu. Le cœur, au sens biblique, est le tout de l'homme intérieur et le lieu privilégié du risque de la foi. C'est donc toute la personne qui est mobilisée dans l'amour et pour l'amour de Dieu. L'amour pour Dieu est le premier des commandements et le plus grand parce qu'il englobe tous les autres et leur donne leur pleine signification.

L'autre commandement, l'amour pour autrui (cf. déjà Lev. 19, 18), est à la fois second et semblable, toujours inséparable du premier et pourtant toujours distinct. L'amour pour autrui n'est pas interchangeable avec l'amour de Dieu et ne le remplace pas, de même que le prochain ne peut remplacer Dieu. Mais les deux commandements sont semblables parce que l'un et l'autre nous font un devoir d'aimer, et que l'un et l'autre amours sont radicaux et indispensables. L'amour du prochain, comme l'amour pour Dieu, doit mobiliser toute la personne et toutes ses forces. Aimer le proche comme soi-même, c'est vouloir concrètement pour lui tout ce qu'on veut pour soi : une vie joyeuse, donnée, efficace, la reconnaissance par les autres et l'amitié de Dieu.

Pistes de réflexion...

- On entend parfois dire : « aimer quelqu'un pour Dieu, ce n'est plus l'aimer pour lui-même ! ». Est-ce si sûr ? Aimer quelqu'un vraiment, c'est désirer pour lui l'épanouissement total, donc désirer qu'il soit en marche vers Dieu par tout son être. Aimer quelqu'un pour lui-même, c'est vouloir que Dieu soit tout pour lui, là où Dieu l'a placé.
- Souvent on cherche une sécurité spirituelle dans les œuvres réalisées pour Dieu. Sont-elles toujours dictées par le double amour que réclame le Christ ?
- Saint Paul, en 1 Cor. 13, résume également dans la charité fraternelle tout le comportement moral du chrétien.
- La célébration eucharistique, qui réalise l'unité du Corps du Christ et nous fait tous ensemble rencontrer Dieu, n'est-elle pas un moment où nous pouvons vivre intensément le double commandement du Christ ?